
GST 冷知识 

 

据经济合作及发展组织成员国(经合组织)统计，各国的税收平均有百分之十八点

八来自商品及服务税(GST)，香港在这方面的税收则是零。 

 

「财爷为你评析」 

 

香港为甚么要扩阔税基? 

简明的低税率税制是香港的优势，但亦有明显缺点。我们的收入很依赖数量有限

的税种、纳税人和非税项来维持。亚洲金融风暴的教训，使我们明白要经济稳健

发展，维持竞争力和提供可靠的公共服务，政府一定要扩阔税基。 

 

目前的税基有多狭窄? 

利得税和薪俸税是政府的主要收入来源。利得税税收主要来自大企业，目前，缴

纳利得税最多的八百家企业所缴的税款，约占了利得税总收入六成。而香港三百

四十万工作人口中，只有约一百二十万人须缴纳薪俸税。缴纳薪俸税最多的十万

名人士所缴税款，占薪俸税总收入约六成，九成五的薪俸税是仅由五十万名纳税

人士缴纳。香港税基正不断收缩。 

 

政府的非税项收入稳定吗? 

非税项收入主要来自卖地收入和累积储备的收益，这些收入非常不稳，随着经济

的起落而出现很大波动。过去十年，卖地收入占政府收入的比例，最高达两成八，

最低只有百分之三；累积储备收益的波幅亦很大，由百分之零点五到百分之十八。 

 

 


